

## Acusan a Gobierno de Guatemala del conflicto territorial en Nahualá

Por: TeleSur. 12/01/2022

### El Movimiento Winaq llama que se encuentre una ruta de solución al histórico conflicto territorial.

La organización política Movimiento Winaq declaró que el Gobierno de Guatemala es el responsable por no encontrar una ruta clara para resolver el conflicto en el municipio de Nahualá, departamento de Sololá, donde existe un conflicto, supuestamente por una falta de delimitación territorial municipal.

El pronunciamiento de la organización se produce luego que al menos un elemento de las fuerzas especiales de Guatemala falleció durante el fuego cruzado en un ataque que le atribuyen a pobladores en el municipio de Nahualá.

En un documento hecho público, el Movimiento Winaq, bloque político opositor, considera que el Gobierno y las entidades federales encargadas de resolver el diferendo histórico territorial son las responsables por no encontrar una ruta clara para su solución.

Ante los hechos violentos en Nahualá, Sololá, el [@MovimientoWinaq](#) declara que el Gobierno del [@DrGiammattei](#) es el responsable por no encontrar una ruta clara para resolver el conflicto. [pic.twitter.com/pAcxk4FpGu](https://pic.twitter.com/pAcxk4FpGu)

— Bancada Winaq (@BancadaWinaq) [January 8, 2022](#)

Asimismo, condena al Ministerio de Gobernación y al Ministerio Público por no dar con los responsables de la violencia que, por los indicios y la forma de operar, va más allá del conflicto territorial.

También llaman la atención el hecho de que tanto los agricultores como sus familias

(masacrados el 17 de diciembre) y ahora los responsables de realizar y garantizar los allanamientos hayan sido emboscados.

No son a los comunitarios, a los que se les ha estigmatizado de violentos, sino a otras fuerzas los que cuenta con la logística y la información para llevar a cabo tales hechos, los cuales deben investigarse a fondo, consideró.

[#Sololá](#) llaman a dialogar al pueblo K'iche de Nahualá y Santa Catarina Ixtahuacán a buscar una salida pacífica a la problemática instalada en este territorio. Condenan la irresponsabilidad del gobierno de [@DrGiammattei](#) por no garantizar un mecanismo de diálogo real?  
[pic.twitter.com/CDeiqYXDni](https://pic.twitter.com/CDeiqYXDni)

— PrensaComunitaria (@PrensaComunitar) [January 8, 2022](#)

El Movimiento Winaq llama a las autoridades pertinentes para que definan con la participación de la representación legítima comunitaria, una ruta de solución al conflicto territorial.

El Movimiento político Winaq es un partido político guatemalteco indigenista de izquierda, fundado por la líder indígena y Premio Nobel de la Paz de 1992 Rigoberta Menchú.

Al tiempo que pide al Estado que dé con los autores mediatos y materiales de los hechos violentos que ponen en riesgo la vida, la seguridad y la paz de las comunidades de Nahualá y Santa Catarina Ixtahuacán, y conforme a derecho se haga caer sobre ellos todo el peso de la ley.

Por otra parte, el Ministerio de Gobernación destacó que continuará trabajando en las investigaciones para dar con los responsables de la masacre de 12 personas y del atentado contra las fuerzas de seguridad ocurridos este viernes de enero.

[#NotaAclaratoria](#) | El Gobierno de Guatemala informa sobre el estado de salud de agentes heridos durante las diligencias en Nahualá, Sololá. [pic.twitter.com/zycaw3MeAT](https://pic.twitter.com/zycaw3MeAT)

— Gobierno Guatemala (@GuatemalaGob) [January 8, 2022](#)

Nahualá y Santa Catarina Ixtahuacán, en el departamento de Sololá, permanecen bajo estado de sitio, luego que en diciembre se registró una masacre en el segundo municipio referido.

Este viernes un contingente de más de 6.500 policías, militares y fiscales fue emboscado con disparos en una zona montañosa del municipio de Nahualá (oeste), dijo en conferencia de prensa en la capital el ministro del Interior, Gendri Reyes.

La misión se dirigía al lugar para cumplir una serie de allanamientos y capturas en el marco de la investigación de una masacre que en diciembre dejó 13 muertos, producto de un antiguo conflicto limítrofe entre Nahualá y el poblado vecino de Santa Catarina Ixtahuacán.

También el ejército indicó que, autoridades encargadas de coordinar operaciones en el marco del estado de sitio, se encuentran negociando con líderes comunitarios para la entrega de varios policías retenidos, sin que se conozca la cantidad ni el armamento en su poder.

Ante los hechos de este viernes, el Procurador de los Derechos Humanos, Jordán Rodas, expresó su rechazo, condena y preocupación por el alza de la violencia en ese municipio.

El inspector policiaco fallecido el viernes, Mauricio Canahuí Tista, fue velado este sábado en la Ciudad de Guatemala por sus compañeros y familiares.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: TeleSur

**Fecha de creación**

2022/01/12